

Nov. 1974

46

CHILE.-

Con ocasión del Seminario Internacional de IDEP en San Jose de Costa Rica, INFORME ODCA entrevistó, el 14 de Noviembre en curso en esa ciudad, a los dirigentes demócrata cristianos chilenos Patri- cio Aylwin y Renan Fuentealba, que concurren a ese evento junto a Jaime Castillo, Claudio Orrego y otros.

Aylwin, Primer Vice-Presidente de ODCA, es el actual Presiden- te Nacional de la Democracia ~~C~~Xristiana chilena, desde Mayo de 1973 Habia desempenado antes igual cargo en los periodos 1958 a 1960 y 1965 a 1967. Abogado, profesor universitario, dos veces senador y ex Presidente del Senado de Chile, Aylwin ha tenido destacada actua- cion en la vida publica de su patria en los ultimos anos.

Fuentealba, ~~XXXXXXXXXXXX~~ tambien abogado, dos veces Diputa- do y otras tantas senador, ex Presidente del P.D.C. chileno en los periodos 1961 a 1965, 1968 a 1969 y 1971 a 1973, ha sido otro de los politicos de mas relevante actuacion en su patria.

Conversando conjuntamente con ambos, contestaron a nuestras preguntas como sigue:

PREGUNTA: Que pueden decirnos sobre las denuncias formuladas en Es- tados Unidos y en Europa acerca de supuestos aportes financieros que la CIA habria hecho al P.D.C. de Chile?

FUENTEALBA: Por enesima vez se ha estado atacando a nuestro Partido, imputandole haber recibido fondos de la CIA para financiar sus ac- tividades. Concretamente, una campana orquestada a nivel internacio- nal sostiene que en la contienda presidencial del ano 1964 y, mas recientemente, en el periodo previo al pronunciamiento militar de 1973, el P.D.C. habria recibido sumas importantes en dolares.

He sido varias veces dirigente maximo del Partido y lo era en 1964, cuando conquistamos la Presidencia de la Republica con Eduardo Frei.

Afirmo categoricamente que esas imputaciones son falsas. Ja- mas el P.D.C. ha tenido entendimientos de ningun orden, ni menos recibido ayuda economica, de la CIA. Hemos obtenido nuestros re- cursos de fuentes internas, provenientes principalmente de nuestros militantes. Desafio a quienes lanzan esas acusaciones mentirosas a que las prueben.

Lo que se persigue es desprestigiar a la DC chilena, pues bien saben, los que la calumnian, que nuestro Movimiento, mas temprano que tarde, se alzara como el camino que los chilenos preferiran para construir una Nueva Democracia. Las experiencias vividas a contar de 1970 estan demostrando que las formulas antidemocraticas, estatis- tas o dictatoriales, no constituyen una respuesta adecuada para dar- le al pais un gobierno estable y eficaz, ni para crear una socie- dad justa, independiente y libre, con metodos pacificos fundados en la solidaridad y en la integracion de todos en una tarea comun.

Porque tenemos limpias nuestras manos y no hemos metido los pies, siendo gobierno u oposicion, nuestro Partido pudo denun- ciar con autoridad moral, en 1969, actividades subversivas que, a juicio de los dirigentes de la epoca, estaban impulsadas por la CIA. No tuvimos limitacion alguna para hacerlo publicamente, en to- dos los medios de comunicacion e, incluso, en el Senado de Chile, que celebros sesiones especiales con tal objeto, ~~XXXX~~ en las que me correspondio representar al Partido. Concibe alguien que habriamos podido hacerlo si fueran efectivas las acusaciones que se nos imputan?

AYLWIN: "Comparto integramente las palabras de Fuentealba. Esas son imputaciones falsas y calumniosas. Ni el P.D.C. chileno, ni

ninguno de sus dirigentes, ha recibido tales ayudas de la CIA, ni ningun aporte de nadie para cooperar o participar en intentos de imponer por la fuerza soluciones inconstitucionales o antidemocraticas, lo que por ningun motivo habriamos aceptado.

Los afanes de mezclar a la D.C. en el "pronunciamiento militar" del 11 de Septiembre carecen de toda base. Desde la oposicion, combatimos por todos los medios democraticos la politica abusiva, torpe y desastrosa del Gobierno de la Unidad Popular, que llevada por ~~xxxxxxx~~ el solo objetivo de conquistar el "poder total" e imponer su dictadura, condujo al pais al caos economico, la anarquia generalizada y el quiebre institucional. Dentro del clima de odio que ese regimen y sus detractores de ultra derecha impusieron a la vida nacional, fuimos de los pocos que no escatimamos esfuerzos por lograr una solucion politica, acorde con nuestra tradicion constitucional y nuestra repulsa a la violencia.

Estamos siendo objeto de una campana de difamacion cuyo fin ultimo es desprestigiar a toda la D.C. a nivel internacional. Asi ha quedado de manifiesto cuando las acusaciones se han extendido a los Partidos D.C. de Alemania e Italia, cuyos dirigentes maximos, Helmut Kohl y Amintore Fanfani, han desmentido categoricamente esas infamias. Yo les escribi el 21 de Octubre ultimo ratificando sus desmentidos. Jamas nuestros amigos democrata cristianos de Alemania, Italia ni de ningun otro pais, se han intrometido en la politica interna de Chile ni han interferido o pretendido influir en nuestras determinaciones en los asuntos politicos chilenos."

PREGUNTA: Hemos sabido que desde hace mas de un mes se encuentra detenido el ~~xxxxxxx~~ diputado Claudio Huepe. Que pueden decirnos sobre el particular?

AYLWIN": "Efectivamente, nuestro camarada Huepe, Intendente de Arauco durante el Gobierno del Presidente Frei, diputado dos veces por esa provincia, ingeniero y profesor universitario, se encuentra detenido desde el 8 de octubre, sin que hasta ahora se le inicie proceso ni se le formulen cargos concretos. Estamos prestando todo nuestro respaldo juridico y moral al camarada Huepe y haciendo lo posible por conseguir su pronta libertad."

FUENTEALBA" "Nada mas injusto que acusar a Huepe de connivencia o entendimiento con elementos extremistas. Nuestro amigo y camarada, como democrata cristiano, no cree en esos metodos y esta conciente, como todos nosotros, de su inutilidad. Hay otras formas para lograr que en Chile se restablezca el regimen democratico, sin necesidad de recurrir a la violencia.

EL hecho de que pueda haber recibido documentos o proclamas provenientes de grupos de extrema izquierda, no es culpa suya. Muchos mas los reciben y no puede suponerse por ello que los destinatarios estan de acuerdo con las tesis que en ellos se plantean.

Es increíble que se descohozca de una plumada toda una tradicion del Partido, sostenida desde sus albores, incompatible y contraria a la violencia, venga de donde venga.

Por eso espero que Huepe sea liberada y no se le mantenga detenido por mas tiempo sin someterlo a juicio. Nada podran probar para acusarlo y menos para condenarlo."

PREGUNTA: El periodico "El Pueblo" de esta ciudad (san José), en una cronica sensacionalista, atribuyo al Seminario de IDEP el caracter de reunion "secreta democrata cristiana" y sostuvo que los delegados chilenos habrian pedido al Gobierno de Costa Rica proteccion contra eventuales atentados de que pudieran ser victimas. Que hay de cierto en esto?

FUENTEALBA: "Esa cronica emana de elementos irresponsables y torpes que persiguen la destruccion de la Democracia Cristiana.-Es falsa en su totalidad.

Como es sabido, el P.D.C. de Costa Rica, no nosotros, pidio algunas medidas minimas de seguridad para el desarrollo de un seminario de estudios al que asistieron representantes de casi todos los paises de America Latina.

No necesitamos nosotros, los demócrata cristianos, cobijarnos bajo el alero de ningun otro partido para formular nuestras opiniones cuando lo estimamos necesario.

El o los autores de esa cronica no pueden ignorar que sus afirmaciones antojadizas solo contribuyen a hacer cada vez mas dificil el regreso a la normalidad democratica.

Estoy feliz de haber asistido a un Seminario de tanta seriedad que, sin duda, rendira frutos positivos para incrementar nuestro patrimonio ideologico y cultural".

AYLWIN: "A lo dicho por Renan, solo quiero agregar que nuestro Seminario no ha tenido nada de secreto ni misterioso. Ha sido una muy seria reunion de estudio de la realidad actual de America Latina vista desde el angulo del Humanismo Cristiano. "

PREGUNTA: Es cierto que Bernardo Leighton regreso a Chile y el Gobierno Militar no lo dejo entrar al pais? Cual ha sido la actitud del P.D.C. frente a ese hecho?

AYLWIN: "Lo ocurrido no fue exactamente eso. A raiz de declaraciones hechas en el exterior por Bernardo Leighton, quien esta residiendo en Europa, el Gobierno dicto un decreto prohibiendole su ingreso a Chile. Al tener conocimiento de esa medida, el 9 de Octubre ultimo, el P.D.C. emitio, por mi intermedio, lasiguiente declaracion:

"La decision de prohibir a Bernardo Leighton su ingreso al pais es un injustificable atropello al derecho humano fundamental que tiene toda persona a vivir en el territorio de su Patria.

Privar a una persona de ese derecho es una medida que solo puede ser impuesta por los Tribunales de Justicia en castigo de delitos debidamente comprobados a que la ley asigne tan grave pena. Al hacerlo, el Gobierno se arroga funciones judiciales y desconoce la garantia esencial de que nadie puede ser condenado sin ser previamente oido sobre los cargos que se le formulan.

En este caso, ademas, la sola suposicion de que denigra a su Patria en el extranjero, injuria a Bernardo Leighton, ciudadano intachable, varias veces parlamentario y Ministro de Estado, ex Vice Presidente de la Republica y fundador de nuestro Movimiento, quien ha consagrado toda su vida al servicio de Chile, con generosidad y limpieza ejemplares y cuyo patriotismo, ascendiente moral, lealtad a la democracia y repulsa a la violencia no pueden ser olvidados."/

Cualquiera que sea la verdad acerca de las declaraciones que se atribuyen a Leighton y el juicio que ellas merezcan, nada permite calificarlas de ofensas a Chile, sino solo de criticas o discrepancias con el regimen. Ningun Gobierno, necesariamente transitorio, puede pretender confundirse con la Nacion, que es permanente.

Concordemos o no con las opiniones personales de Bernardo Leighton, los demócrata cristianos protestamos por este injusto y grave atropello".

PREGUNTA: Se ha publicado que esta declaracion suya habria sido desautorizada por otros dirigentes de la D.C. chilena. Que hay de cierto?

AYLWIN: Esa es una informacion tendenciosa, con la que -tergiversando groseramente lo que dijo el ex Senador Carmona- alguna prensa ha procurado presentar dividida a la D.C. Es el mismo metodo que la U.P. uso en vano para dividirnos.

Mientrasxtyiwixmxxkxkxkx

En este momento el Senador Fuentealba debio retirarse, llamado a una reunion en la que debia participar. Antes de concluir la entrevista, preguntamos al senador Aylwin :

PREGUNTA: Y que opina Ud. de las declaraciones de Leighton?

AYLWIN: "En verdad, solo conozco la que emitio junto con Gumucio el 8 de Agosto en Roma, que ha sido reproducida aqui en los diarios de los ultimos dias. Es evidente que la tesis allí expresada no interpreta el pensamiento de los demócrata cristianos que vivimos en Chile. Atribuir lo ocurrido en nuestro país solo a "una desafortunada simbiosis de intransigencia antimarxista y debilidad frente al capitalismo" es ignorar la realidad -que aun muchos marxistas reconocen- de la anarquía a que el Gobierno de Allende, empujado por el extremismo, llevó a Chile. Frente a ese hecho, para nosotros es claro que ningun tipo de acciones conjuntas con los grupos responsables de haber conducido a Chile a la destrucción de su democracia, permitiran a nuestro país avanzar hacia la recuperación democrática. Por el contrario, cualquier acción de esa clase solo la retardaría."

PREGUNTA: Pero el Partido Comunista y algunos sectores socialistas han hechollamados a unir fuerzas para el restablecimiento de la democracia en Chile...

AYLWIN: "Esa es una actitud inconsecuente y doble. Inconsecuente, al amarar una democracia que hasta hace poco vilipendiaban. Doble, porque al mismo tiempo realizan una campaña sistemática de mentiras y odios contra nuestro Partido y sus principales dirigentes, especialmente contra Eduardo Frei, cuyo prestigio, autoridad moral y respaldo popular intentan vanamente destruir. Debe saberse que el ex Presidente Frei cuenta con la confianza y solidaridad de sus camaradas chilenos. Quien ataca a uno de nosotros, nos ataca a todos."

PREGUNTA: Y que hace la D.C. chilena actualmente?

AYLWIN: "Como se sabe, en Chile se ha impuesto el receso de todos los partidos políticos. Pero eso no puede impedirnos el cumplimiento de los deberes patrióticos inherentes a nuestra vocación democrática y cristiana. Todas nuestras actuaciones han estado y seguirán estando determinadas por el objetivo fundamental de procurar la mas pronta y real normalización institucional de nuestro país, sobre la base del respeto a los derechos humanos y la efectiva vigencia de valores y procedimientos democráticos."

www.ari...